
用小物钓小鱼
另类钓鱼招人爱

只略比手掌长的细鱼竿、小小的浮
漂、钩子和诱饵，可爱的迷你装鱼盒，用手
心就可捧住的彩石鳑鲏，无论是池塘还是
溪流小河，拿起钓竿，就可席地而坐开
钓。这样以钓取小型鱼类为主、装备也

“小”的垂钓活动，正是最近年轻人间正流
行的“小物钓”。

在小红书，“小物钓”话题度不知不觉
已攀升到1.3亿浏览量，5.4万条笔记表现
出各位年轻钓友的热情，晒装备、自己做
的手工浮漂，拍小鱼和装鱼盒的精致美
照，是网友的一大乐趣。

“2022下半年，我们十余个喜欢‘小物
钓’的钓友组了群，到2024年，群友已有一
两千人。”上海小物钓俱乐部主理人雪隼
介绍情况道。从今夏开始，“小物钓”热度
急速高涨。“现在我们出门常常能碰到玩

‘小物钓’的野生钓友。”他说道。有些地
点也成为公认的“小物钓”好地段，比如浦
东长美绿地、蓝天路，徐汇龙耀路、上海植
物园。小鱼多、环境好，许多新手会聚集
到这些地点来。

高颜值低成本
碎片时间可休闲

“小物钓”最初在外国流行，最近却在
都市里掀起一阵新风。“上海的打工人的
节奏蛮快的，而‘小物钓’的钓竿十分便
携，可以揣在包里或者衣兜里，随身携带，
抽出午休或者下班的碎片时间，大家就可
以休闲放松一下子。”聊到“小物钓”的风
靡，雪隼表示，钓小鱼对河流要求不高，即
使是办公室楼下的普通河道也可以。同
时，小物钓用小钩、小饵，钓鱼速度极快，
一般情况下，一小时能钓上来二十多条，
相比起普通的台钓，效率极高。

“‘小物钓’的价格非常经济实惠，如
果是出于入门需要，你只需要花不到一百
元钱，就可以拥有整套装备。”摸鱼社小物
钓俱乐部主理人小克虽然是95后，却自小
玩台钓，近两年来，才被“小物钓”吸引。
入门以后，她很快注意到台钓和“小物钓”
之间强烈的价格差距，相比起前者，后者
的物美价廉自然更吸引年轻人。

不装盖的小鱼桶，桶上印有社团的粉

色“猫爪”印记；黄白色高颜值的猫头鱼
竿；特制的可爱徽章……这些和一般印象
里的钓鱼装备大相径庭的各色有趣设备，
在“小物钓”圈里比比皆是。可以说，“小物
钓”自带的“美感”“颜值”也是对年轻人的
极大诱惑。拿起一款粉色的鱼竿，“小物
钓”爱好者小缘介绍道：“它整个很轻，上面
还画有樱花，让人觉得很可爱。”她本职工
作是建筑设计师，但因为爱上“小物钓”，
特意运营起了小红书账号“你喵一下试
试”，科普“小物钓”相关知识。除了七八
种鱼竿，小缘还收集了五彩缤纷的浮漂，
比如仿卡通的“派大星”和钓友自制的手
工漂浮，“冬天的时候，随着天气变冷，钓
鱼封竿，我们钓鱼佬就变成了手工人。”

集图鉴留影像
放流收拾讲环保

“小物钓”该怎么玩？玩的是什么？
周末记者跟随小克、小缘两名钓者，去闵
行的芦恒路附近体验了一把。来到河道
旁，拉开鱼竿，上浮漂，挂极少的鱼饵，鱼
竿下水，静待鱼来。过程可谓十分简单。
不到十分钟内，小克和小缘的浮漂便相继
响动，两人各钓上来一条彩石鳑鲏，鱼身
极小，在太阳下鱼鳞散发七彩亮光。

“彩石鳑鲏分布广，相比起其他原生
鱼种，水质适应性强一些，城市河道中也
比较常见。”小克介绍说。作为小物钓老
手，她一眼就能认出不同原生鱼种。而这
正是小物钓的核心玩法之一，即通过各处
钓鱼解锁各类鱼种，收集图鉴。小缘才入
坑不久时，便觉得钓鱼像在“开盲盒”，让
她极有新鲜感，为了找到一条想要的鱼，
她可以从上海开车到浙江。“我最喜欢的
鱼是苕溪鱲，它横冲直撞，极有活力，十分
漂亮，一般生长在浙江的安吉莫干山。”小
缘说。

“小物钓”老手，一小时便可以钓上几
十条鱼。这种时时有鱼的刺激感，让钓鱼
一直处于兴奋的狩猎状态，这是“小物钓”
的另一核心乐趣。钓到各式漂亮小鱼，放
进装鱼盒，拿起相机，摆好造型，“咔嚓”记
录成影像，可谓是“小物钓”过程中必不可
少的一环。“我手机里有很多鱼的影像。”
小缘一面拍照记录彩石鳑鲏，一面向记者
透露。而她们并不是独此一家。雪隼也
表示，他的手机里有几千张小鱼的照片。
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出门钓一竿野趣出门钓一竿野趣
偷得浮生半日闲偷得浮生半日闲 年轻人入坑低门槛钓鱼年轻人入坑低门槛钓鱼

大多数时候，钓者们并不会把钓到

的鱼带回家。拍完照后，小缘就把鱼放

流回河中，并仔细收拾垃圾，准备离开：

“我们一直提倡影像记录代替将鱼带回

家，如果真的想要去养这种鱼，也是抓大

放小，并补习相关的养鱼知识，好好对待

鱼。”放流、环保，是“小物钓”在活动收尾

时需要注意的环节。根据雪隼介绍，上

海小物钓俱乐部也十分提倡这点：“我们

倡导拍照记录，而且每次我们办活动，我

都会去带两个大垃圾袋，活动结束后，收

拾大家的垃圾。”

不过，也并非所有人都会听他们

的。“从河里钓的鱼有很多类型，其中不

乏有高耗氧的鱼种，有人一时兴起想带

它们回去养，却不准备好氧泵，一晚上鱼

就全死了。”此外，当类似收藏的想法多了，

商业行为也便出现了。“有的鱼数量少、造

型漂亮，就会引起一些鱼商进行炒价的商

业行为，卖给想要的买家。”小克回忆说。

而更糟的情况是鱼商为挣钱，蜂拥至

钓鱼点，将鱼捞空，破坏生态环境。“我曾听

群友讲，有一个鱼商去了淀山湖，下网捕了

几百条齐氏鱊，号称搬到上海一个公园，但

上海这个公园有鲈鱼，鲈鱼吃齐氏鱊，齐氏

鱊只会全军覆没。”

如何在得到娱乐的同时保护好环境，

她觉得是“小物钓”圈子需要面对的重要命

题。“像是外来鱼种，大家也不要随便放

流。”她提醒道。有一些钓者会将鱼塘里钓

的鱼放流到江河湖海，而这些外来鱼种会

对这些领域的原生鱼种造成严重损坏。

对于一般钓鱼人而言，钓到
的鱼越大越好。但有这么一批年
轻人，他们钓小鱼也有滋有味。从

年初开始，“小物钓”风潮蔓延开来，许多年轻人纷纷入坑。从
装备到钓物，他们以“小”为乐。他们为什么会爱上“小物钓”
呢？这样的钓鱼方式乐趣何在？ 青年报见习记者 林千惠

对于“小物钓”存在的不良现象，记者

询问了中国休闲垂钓协会小物钓分会会

长邵敬贤。“因为市面上存在着较强的商业

驱动，关于小克和小缘所言的鱼商捞鱼的

情况确实存在。”他坦言道。同时，外来鱼

种破坏生态的现象也在发生。“一个渠道是

从市场上贩卖的观赏鱼，另一个渠道是放

生的行为。一些外来鱼种放入流域，造成

负面作用。”他说道。

目前，针对这些情况，协会正在采取

措施以应对。一方面，协会在圈内试图

树立环保的垂钓理念，如提倡钓鱼时带

赏鱼盒而不是鱼护，进行鱼种科普工作，

比如如何以正确的方式处理非本地鱼

种。另一方面，协会试图“破圈”，如对外

进行公益性讲座和广播电台合作节目访

谈。邵敬贤表示：“我们希望通过多方的配

合，来促成文明垂钓。”

在他看来，“小物钓”作为新兴休闲娱

乐方式，未来前景十分广阔。未来，它可

以和自驾、露营等户外运动结合在一起，

相信受众会更广。为了向更多年轻人推

广“小物钓”这项运动，协会也在不断进行

活动，比如“小物钓”进校园，或针对写字

楼进行免费的教学活动，继续促进“小物

钓”发展。

狂炒价坏生态，娱乐之外护环境

“小物钓”前景广，文明垂钓需科普

从装备到钓物，年轻人以“小”为乐。 青年报记者 吴恺 摄


